
«Gran parte del valle terminará seco», aseguró:

Venegas critica desempeño de la DGA
en distribuición de aguas en la región
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Inmuebles destruidos en 80 y 50 por ciento

Serios daños en dos
casas deja incendio
en Pob. ‘La Escuadra’
Otras cuatro viviendas corrieron serio peligro, de no
mediar oportuna labor bomberil y ayuda de vecinos

Por hechos de violencia:
Asociación de Fútbol
local termina por
adelantado el torneo
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¡Un verano de locos!:
Para hoy esperan
hasta 38 ºC y fin de
semana chubascos
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Para el mes de noviembre:
APR logran acuerdo
que prorroga pago
de IVA hasta 2023
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LLAY LLAY
Farmacia Popular
ya se encuentra
atendiendo público
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Junto a tres concejales:
Munipio San Felipe
recurre a la SEC por
prolongado apagón
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Hoy en Villa El Señorial:
Realizarán evento
para damnificados
del incendio en
Viña del Mar
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Villa El Totoral:
Vecinos participan
del programa
‘Somos Barrios’
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INCENDIO EN LA ESCUADRA.- Dos viviendas resultaron con serios
daños tras el incendio declarado la tarde de ayer en población La Escua-
dra, siniestro que pudo tener aún más graves consecuencias de no me-
diar el intenso y oportuno trabajo desarrollado por Bomberos y por los
propios vecinos que colaboraron activamente con los voluntarios. La
emergencia se produjo ayer a eso de las 14:00 horas aproximadamente,
en una casa ubicada en Avenida Santa Teresa, a la altura del número
1002, en Población La Escuadra, lugar al cual por fortuna Bomberos
pudo llegar rápidamente.

Pág.  9Pág.  9Pág.  9Pág.  9Pág.  9



22222 EL TRABAJO   Jueves 29 de Diciembre de 2022OPINIÓN

LAS OPINIONES VERTIDAS EN ESTE ESPACIO SON DE EXCLUSIVA
RESPONSABILIDAD DE QUIENES LAS EMITEN, Y NO REPRESENTAN

NECESARIAMENTE EL PENSAMIENTO DE DIARIO "EL TRABAJO"

29/12/2022 35.088,45

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF

29/12/2022 35.915,92

UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157UTM Diciembre - 2022: 61.157

Fecha Valor

PhD(c) Miguel Ángel Rojas Pizarro.
Psicólogo - Profesor de Historia - www.miguelrojas.cl

Sueños

Marco López Aballay
        Escritor

Viaje musical

Al subir al vehículo se
dio cuenta que era mucho
más amplio y cómodo de lo
que había imaginado. Tam-
bién el aroma era agradable,
los vidrios y los espejos re-
lucientes como recién lava-
dos.

- Buenas tardes.
Pero el chofer no con-

testó, digamos, hizo un ges-
to de bienvenida con la ca-
beza, levantó las cejas y
emitió dos ronquidos; uno
suave, y otro fuerte y prolon-
gado. Luego el anciano in-
tentó mirar hacia atrás, tra-
tó de saludar a las personas
que hablaban de una prima-
vera, una primavera triste y
lejana, con flores multicolo-
res y pétalos arremolinados
como los que ahora choca-
ban con el parabrisas. Pero
éstos tampoco contestaron
(aunque al anciano le pare-
ció que contestaban, le de-
cían algo así como «esfera
desierta»).

-Esfera desierta- les
contestó. Y los hombres de
atrás sonrieron. En esos
momentos uno de ellos ta-
rareaba una canción; black
moon - black streets, black
moon - black streets. La can-
ción duró varios minutos, di-
gamos, diez o quince minu-
tos, con breves interrupcio-
nes de uno de los pasajeros
que exigía le tradujeran la le-
tra. ¿Se puede usted callar?,
le dijo alguien. Por supues-
to, le contestó. Al final de la
canción, el anciano intentó
enderezarse, estiró sus de-
dos largos y huesudos, apar-
tó un puñado de pétalos de
sus manos y aplaudió con
entusiasmo la presentación.

La única vela que es-
pantaba la oscuridad la sos-

Estas festividades de
final de año, nos invitan a
compartir las tradiciones
en familia y transmitir la
importancia de dar y reci-
bir amor, de ser fraternos,
de alimentar el alma y de
disfrutar de los detalles de
la vida, se convierten en el
mejor regalo que podemos
ofrecer a nuestros seres
queridos.  A veces es más
importante lo que está al-
rededor del árbol de Navi-
dad que los regalos que se
encuentran a sus pies.

Es un tiempo para re-
novarnos para este nuevo
año, amar a los demás.
Para ello es fundamental
compartir con los que nos
rodean y los más peque-
ños, los valores y ense-
ñarles que la felicidad no
solo está en los obsequios
y en los regalos materia-
les. Reflexionar y hablar
sobre el significado de la
Navidad, contar anécdo-
tas sobre la celebración de
estas tradiciones en fami-
lia o con amigos, son una
manera de fortalecer el
espíritu navideño. Ade-
más,  es momento para
compartir con las perso-
nas queridas y para dar,
no solo para recibir en es-
tos tiempos complejos. La
Navidad, este año ha sido
compleja debido a los in-
cendios forestales y la cri-
sis económica imperante.

Albert Einstein, en
sus cartas, expresa el ver-
dadero espíritu navideño y
su esencia que se basa en
el Amor. El amor es Luz,
dado que ilumina a quien
lo da y lo recibe. El amor
es gravedad, porque hace
que unas personas se
sientan atraídas por otras.
El amor es potencia, por-
que multiplica lo mejor que
tenemos, permite que la

humanidad no se extinga en
su ciego egoísmo. El amor
revela y desvela. Por amor
se vive y se muere. El amor
es Dios y Dios es amor.

Esta fuerza lo explica
todo y da sentido a la Vida.
Esta es la variable que he-
mos obviado durante dema-
siado tiempo, ya que es la
única energía del universo
que el ser humano no ha
aprendido a manejar a su
antojo. Llegando a la conclu-
sión de que el amor es la fuer-
za más poderosa que existe,
porque no tienes límites.

A días de finalizar este
complejo año, es tiempo que
reflexionemos. ¿Qué hemos
aprendido? ¿Cómo me gus-
taría transcender en mis se-
res queridos? Los antiguos
hablan sobre la transmuta-
ción del alma, mediante el
ordenamiento de nuestros
pensamientos y energía.  A
veces es necesario en lo
personal vivir momentos de
crisis «descender al infierno
y combatir con nuestros pro-
pios demonios». Confucio
señalaba: «El que domina su
cólera, domina a su peor
enemigo»… Después de un
año oscuro podemos ‘resu-
citar’ y alcanzar la luz. Es im-
portante trabajar en un reco-
gimiento interior, como la
matriz original, para surgir
desde el fondo de la tierra
hacia lo sutil del espíritu.

Para ello es necesario
encontrar nuevos significados
que influyan positivamente en
nuestra identidad.  Por ende,
deseo compartir con ustedes
un ejercicio que trata precisa-
mente de eso: relatar nuestra
historia personal de este año
que se va de forma producti-
va y alentadora para lo que
viene este 2023.

¿Si tu vida este año
2022 fuera un libro? ¿Qué
título le colocarías?

Queridos Lectores, de
todo corazón les deseo un
muy feliz año 2023. La Vida
no es solo una finalidad. No
vivimos por el gusto de vivir,
sino en vista de cumplir con
un objetivo cósmico. Todo
ser viviente tiene su razón de
ser, su puesto designado en
el armonioso concierto de la
vida universal. De no ser así
no habría lógica ni orden en
el Cosmos. El hombre co-
mienza a tener conciencia
de su ser en el mundo cuan-
do comprende que él mismo
es un símbolo, es decir que
debe verse como en un es-
pejo donde se refleja el Ser.

«Lo mejor a la hora de
comenzar un proyecto, es to-
mar una idea y darte cuenta
que eres el único que luchará
por ella, no esperes a nadie,
ni que ocurra algo mágico».

Piensa cómo puedes
hacer, cada detalle que de-
bes estudiar, y nunca en
cuanto esfuerzo debes po-
ner; solo hazlo y da cada pa-
sos sin pensar cuántos vie-
nen, ni cuántas posibles caí-
das tendrás, nunca estarás
cansado, porque es tu idea,
tu sueño y el te alimentará el
alma y los deseos de seguir.

Nunca olvides la meta,
pero celebra cada diminuto
avance y en cada fracaso va-
lora lo aprendido, nada debe
detenerte, nada debe poster-
garlo, ni tú mismo, cuando de-
cidiste comenzar a caminar
por esta línea, dejaste de ser
propiedad y comenzaste a
servir para un logro superior.

Te diría que sigas ade-
lante, pero en realidad ve en
la mejor dirección para tus
sueños, detente si es nece-
sario, respira y vuelve a mi-
rar el mundo.

Tú puedes hacerlo, por
esa razón una idea te eligió.
Ing. Sebastián Pizarro Ro-
jas  1980 - 2014

tenía el cantante, y aunque
llevaban menos de cinco
minutos sin ver la luz, al an-
ciano le pareció una eterni-
dad. A esas alturas el inte-
rior del vehículo estaba in-
vadido por ramillas, hojas,
flores, frutos silvestres
(como si varias primaveras
se aglomeraban en ese rin-
cón del universo). Antes de
llegar al extremo del túnel,
unas esferas blanquecinas
invadieron cada uno de los
cuerpos en aquel viaje inter-
minable. Fue en esos mo-
mentos en que a los pasaje-
ros les pareció que las plan-
tas saludaban.

- Somos de plástico- di-
jeron.

- Nosotros también- res-
pondieron los ocupantes. Y
ellas asintieron, al ritmo del
viento y la llovizna, en señal
de agradecimiento.

El viento y la llovizna
chocaban con furia el para-
brisas. Alguien sugirió cerrar
ventanas, presionar el segu-
ro de puertas, exigirle al cho-
fer el aire acondicionado.
Tenemos frío, dijo uno de los
ocupantes. A través del es-
pejo retrovisor respondió el
chofer con un gesto de apro-
bación.

La carretera, solitaria y
sombría, estaba iluminada
por focos amarillentos y dé-
biles, sin embargo el paisa-
je se apreciaba; árboles, flo-
res, arbustos azotados por
el viento, envueltos por la
niebla que bajaba con sus
patas de tarántula.

Uno de los hombres exi-
gió escuchar radio. Necesi-
tamos música, dijo. Y el cho-
fer encendió el aparato con
gestos fríos y mecánicos. La
música, tanto o más descon-

solada que la carretera, les
permitió conquistar las esfe-
ras que los rodeaban, es
decir, cada esfera se unifi-
caba a la del otro, confor-
mando una sola; gigantesca
y calurosa.

- Esto es rock alternati-
vo- dijo la voz de la radio.

El anciano meneó la
cabeza, dio golpecitos en la
ventana y en susurros inter-
pretaba algo: «No bastan las
constelaciones que giran
sobre mí al fin…  las luces
se enredan a lo lejos, se en-
cienden en invierno, libélu-
las…»

Y la mirada de todos,
dirigida hacia afuera, se hizo
mucho más triste de lo que
podían imaginar.

El viaje musical se fue
construyendo de a poco: In-
verness (Nubes), Gasa (Vo-
laré hacia el Fin), Radiohead
(Creap), Peter Murphy
(Strange King of Love),
Geddy Lee (Slipping), Faith
No More (I Started a Joke).
Pero black moon - black
streets, insistía en permane-
cer como música de fondo,
parecía como si sus letras se
ramificaran en innumerables
melodías que fluían desde
todos lados; paredes, asien-
tos, puertas, llovizna, árbo-
les. Y todos -incluyendo los
pasajeros- en variada inten-
sidad entonaban a gritos la
canción. Paralelo a la músi-
ca, desfilaban ante ellos mi-
les de objetos; hojas, péta-
los, migajas de pan, semi-
llas, animales, corazones,
aparatos eléctricos, embrio-
nes, instrumentos de labora-
torio médico. Sin embargo
nadie parecía darse cuenta
de la situación. La tristeza
impedía ver la realidad.
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¡Un verano de locos!:

Para hoy se esperan hasta 38 ºC y el fin
de semana posibilidad de chubascos

Para hoy jueves se espera una máxima que po-
dría alcanzar hasta los 38 grados.

Manuel Vicencio, @aconcaguaclima.

• Para el último día del año se espe-
ran chubascos y hasta la probabili-
dad de tormenta eléctrica en la cor-
dillera.-

Este 2022 no se
podría despedir de
otra manera, un año
de locos, termina tal
cual, y que, en mate-
ria del clima, este ve-
rano parece que aún
no se afirma del

todo, y si bien para
hoy jueves espera-
mos una máxima
que podría alcanzar
hasta los 38 grados,
para el sábado crece
el pronóstico de chu-
bascos e incluso con

tormenta eléctrica
para el sector cordi-
llerano.

Diario El Tra-
bajo conversó con
Manuel Vicencio
Escobar, de
@aconcaguaclima,
y nos contó que «ya
tenemos anuncio de
una actividad eléctri-
ca en cordillera con la
posibilidad que se
traslade hasta el va-
lle, San Felipe, Los
Andes como ciuda-
des, así que vamos a
tener que tener pre-
caución y preparar-
nos para esta situa-
ción que puede pro-
vocar algunas preci-
pitaciones que pue-

den ser de lluvia in-
tensa en algunos mo-
mentos, sobre todo
por lluvia en poco
tiempo».

Esto último, y tal
como lo sabemos, es
lo que muchas veces
genera los principales
problemas, puesto
que es mucha la can-
tidad de agua que cae
en pocos minutos.

Eso sí, antes de
esta probabilidad de
precipitaciones, ten-
dremos que aguantar
un calor intenso, y es

que para el día de hoy
se espera una máxima
que incluso podría
llegar a los 38 grados
en San Felipe.

«Este jueves tene-
mos un anuncio muy
temprano de altas
temperaturas que, en
el caso de San Felipe,
Santa María y Llay
Llay, las tres comu-
nas más cálidas, po-
drían alcanzar a 37 y

38 grados, esto viene
acompañado de la
radiación solar extre-
ma», señaló Vicencio.

Así que ya lo sabe,
un clima enrarecido
es el que tendremos
durante estos últimos
días del año 2022,
hoy un calor sofocan-
te y el sábado con esta
posibilidad de chu-
bascos que va en au-
mento.

12º 36º

12º 32º

11º 25º

10º 29º

11º 31º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile



44444 EL TRABAJO   Jueves 29 de Diciembre de 2022CRÓNICA

REMATE

Ante Juzgado Letras Putaendo, causa Rol N°
C-204-2018 Juicio ejecutivo caratulado «CO-
OPEUCH con GONZALEZ GALLARDO», 13 de
Enero de 2023, 12:00 horas, se subastará por
videoconferencia, por plataforma Zoom  sitio y
casa ubicado en calle Tres Puentes N° 1356 que
corresponde al Lote 4 de la manzana 3 del Con-
junto Habitacional “Villa Los Rios II Etapa», Pu-
taendo, inscrito a fojas 284 N° 292 correspon-
diente al Registro de Propiedad del año 2011
del Conservador de Bienes Raíces de Putaen-
do. Mínimo posturas   $ 12.481.159..- Garantía
10% mínimo subasta solo mediante deposito
judicial en cuenta corriente del Tribunal N°
22.100.000.559 del Banco Estado hasta las 14°°
horas día anterior a fecha remate. No se acep-
tará otro medio para constituir garantía. Intere-
sados, hasta las 14.00 horas del día anterior a
la fecha del remate, también deberán ingresar
en la sección de Remates de la Oficina Judicial
Virtual y postular al presente remate, ingresan-
do los datos de la garantía y adjuntando com-
probante de depósito. Interesados deben con-
tar con un dispositivo móvil  con cámara, micró-
fono, audio y conexión a internet, siendo de su
carga disponer de los medios tecnológicos y de
conexión y deberán tener activa su Clave Única
del Estado, para la eventual suscripción del acta
de remate. Además, postores deberán cumplir
requisitos señalados en resolución de 31 de
marzo de 2022, (folio 33) del cuaderno de apre-
mio de la  misma causa. Precio pagadero con-
tado plazo cinco días desde fecha subasta. De-
más antecedentes expediente citado.
Secretario(s).                                               29/4

EXTRACTO

POR RESOLUCION DE FECHA 15 DE DICIEM-
BRE DE DOS MIL VEINTIDOS, EN CAUSA
SOBRE DECLARACION DE INTERDICCION Y
NOMBRAMIENTO DE CURADOR, ROL: V-
226-2022, DEL PRIMER JUZGADO DE LE-
TRAS DE SAN FELIPE, CARATULADO
"ARANGUIZ" SE CITA A AUDIENCIA DE PA-
RIENTES PARA EL DIA JUEVES 5 DE ENE-
RO DE 2023, A LAS 11:00 HORAS, PARA
EFECTOS DE DECLARAR LA INTERDICCION
POR DEMENCIA DE DON MARIANO AGUS-
TÍN ARÁNGUIZ ISAMIT Y NOMBRAMIENTO
DE CURADOR DE ESTE A DOÑA YOLANDA
ARANGUIZ PUGA. AUDIENCIA QUE SE LLE-
VARA A CABO MEDIANTE PLATAFORMA
ZOOM HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.
                                                                  29/3

Ricardo Alfonso Araya Quiroja
Secretario

Venegas critica desempeño de la DGA al distribuir aguas en la región

Diputado Nelson Venegas: «Hoy con la decisión
que se está tomando, todo lo que constituye la
Primera Sección, gran parte del valle del Acon-
cagua, incluyendo comunas como San Felipe,
Santa María, y por supuesto las cuatro comu-
nas de la provincia de Los Andes, se secarán».

Diputado asegura que «gran parte del
valle del Aconcagua terminará
seco».-

«El MOP y todas
las autoridades re-
gionales han sido
poco diligentes en su
actuar ante la crisis
hídrica que viven los
agricultores y cam-
pesinos que viven en
el valle del Aconca-
gua, pues para el
manejo de aguas del
río de esa zona solo
observamos mesas
de trabajo y reunio-
nes entre las partes
involucradas con
ninguna solución
concreta, ningún re-
sultado que vaya a
resolver los serios
problemas que tie-
nen, por ejemplo, las
juntas de vigilancia
de las tres secciones
de esta parte de
nuestra región», ma-
nifestó el día de ayer
el diputado del Dis-
trito 6, Nelson Ve-
negas.

Estas afirmacio-
nes fueron hechas por
el legislador por la fal-
ta de voluntad políti-

ca de parte de la Di-
rección General de
Aguas, dependiente
del Ministerio de
Obras Públicas, por
agilizar un proceso
más equitativo en la
extracción y reparti-
ción de este fluido a
los productores agrí-
colas.

«El manejo de la
Dirección General de
Aguas, tanto a nivel
regional como nacio-
nal, lamentablemen-
te ha dejado mucho
que desear. Ha sido
ineficiente en la bús-
queda de la solución
de los problemas y en
articular acuerdos,
que es lo más impor-
tante en este tipo de
medidas que son tan
invasivas», aseveró
Venegas.

PROPUESTA
Cabe notar que el

pasado lunes 19 de
diciembre los presi-
dentes y gerentes de
las juntas de vigilan-

cia de las secciones
Primera, Segunda y
Tercera del río Acon-
cagua, fueron convo-
cadas por el director
general de Aguas del
MOP, Rodrigo San-
hueza, con el fin de
que ellos mismos pro-
pusieran y llegaran a
un nuevo acuerdo de
redistribución de las
aguas.

Propuesta que se
firmó con el compro-
miso de ser ratificado
por cada uno de los
directorios. No obs-
tante éste no fue
aprobado.

«La DGA convocó
a esta reunión para
promover un acuer-
do que beneficiara a
todas las secciones en
base a la baja dispo-
nibilidad actual de
aguas superficiales y
subterráneas pro-
ducto de la severa se-
quía; sin embargo,
los directorios de las
Juntas de Vigilancia
de la 1ª, 2ª y 3ª sec-
ciones no ratificaron
el acuerdo alcanzado
el lunes, por lo que
según el artículo 314
del Código de Aguas
y ante la falta de di-
cho acuerdo entre
ellas, la DGA deberá
continuar ordenando
las medidas para la

redistribución de las
aguas, basado en la
disponibilidad y los
derechos de aprove-
chamiento», comentó
Sanhueza en esa oca-
sión.

Al respecto el di-
putado Nelson Vene-
gas, que es miembro
de la Comisión de
Recursos Hídricos y
Desertificación del
Parlamento, afirmó
que «no se trata de
favorecer a una sec-
ción por otra, pues
se trata de crear
consensos, acuer-
dos, para que no
existan intervencio-
nes de esta naturale-
za. Porque lo que
ocurre, en términos
concretos, es que
hoy con la decisión
que se está tomando,
todo lo que constitu-
ye la Primera Sec-
ción, gran parte del
valle del Aconcagua,
incluyendo comunas
como San Felipe,
Santa María, y por
supuesto las cuatro
comunas de la pro-
vincia de Los Andes,
se secarán».

Sostuvo que «es
imposible acoger
una medida de esta
naturaleza y lamen-
tablemente hemos
visto que se han de-

sarrollado mesas de
acuerdo, mesas de
estudio, mesas de ne-
gociación y de análi-
sis. Sin embargo, en
términos concretos,
la única solución que
hoy se está llegando
es sacar toda el agua
de la Primera Sec-
ción sin, insisto, ha-
ber generado la ca-
pacidad de llegar a
acuerdos.

«Es decir -acusó-
han sido ineficientes
respecto de la solu-
ción de fondo como
la generación de ma-
yor fuentes de agua.
Ha sido ineficiente
también la política
del Estado en la ge-
neración de políticas
hídricas concretas. Y
lo más complejo es
que todas las medi-
das tomadas son ab-
solutamente conflic-
tivas en términos
que han puesto en
una situación com-

pleja las distintas
secciones del río
Aconcagua que, con
cuya acción, genera
una situación de
mucha beligerancia
que no sabemos
cómo se va a resol-
ver a futuro. Y todo
esto lo generó el mal
actuar de la Direc-
ción General de
Aguas».

Finalmente Vene-
gas llamó al MOP y al
gobernador regional,
Rodrigo Mundaca,
«a conducir a mejo-
res acuerdos entre
las juntas de vigilan-
cia. Como también,
de una vez por todas,
buscar nuevas fuen-
tes como son la desa-
lación y tratamiento
de aguas como sí
existe en otros países
que han demostrado
ser eficientes tenien-
do mucho menos
agua que en nuestra
zona».
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Comités de Agua Potable Rural pueden respirar tranquilos:

APR logran acuerdo que prorroga el
pago del IVA hasta noviembre de 2023

En la pintura se aprecia el APR de Quebrada Herrera.

Por fin salieron de la
incertidumbre que esta-
ban viviendo por meses los
dirigentes de los APR, por-
que a partir del día 01 de
enero debían cancelar el
IVA en base de la norma-
tiva 50 del Servicio de Im-
puestos Internos, teniendo
en cuenta que ellos sostie-
nen que los APR fueron
creados sin fines de lucro.

Pues bien, este martes
salió humo blanco y luego
de reuniones al más alto ni-
vel, fue prorrogado el pago
de IVA hasta el mes de no-
viembre del año 2023, es-
pecíficamente los APR.

Nuestro medio conver-
só con Jorge Herrera,
presidente del APR Que-
brada Herrera que reúne a
casi mil socios.

El dirigente dijo que
«estuvimos harto tiempo,
meses, con la incertidum-
bre. Hay que decir que la

Circular 50 que va a entrar
en vigor el primero de ene-
ro del 2023, involucra que
muchos servicios de perso-
na a otra persona van a
empezar a pagar impues-
tos. Las APR nacieron en
Chile sin fines de lucro y
sin pagar impuesto, pero
esta normativa no nos de-
jaba muy clarificado por-
que en el fondo era una in-
terpretación, si bien es
cierto nosotros no paga-
mos impuesto, nunca la
norma dice «van a tener
que pagar impuestos los
del servicio». Hubo harta
nebulosa ahí», sostuvo el
dirigente.

Pero afortunadamente,
tras varias reuniones con
altos dirigentes a nivel na-
cional, con los senadores y
diputados, finalmente este
martes «dentro de la ma-
ñana llegaron a un acuer-
do donde al final se pro-

rroga esta normativa que
los APR paguen IVA has-
ta noviembre del 2023n lo
que va a permitir en ene-
ro y febrero se trabaje con
el ejecutivo, el congreso y
con el Servicio de Impues-
tos Internos, para que de-
finitivamente le pongan
una lápida a esto, que se
deje como está, sin pagar
impuesto porque en el fon-
do los APR son los más
afectados, no son empre-
sas que lucran, son sin fi-
nes de lucro, y obviamen-
te tenemos la obligación
moral, social de entregar
agua de calidad al mejor
precio en cantidad, y no
nos ayuda mucho en la si-
tuación que está», señala
Herrera.

AJUSTAR TARIFAS
Reconoce que la mayo-

ría de los APR a nivel na-
cional han tenido que ajus-

tar sus tarifas por todo lo
que ocurrió; «con la he-
rencia que nos dejó la
pandemia, los altos costos
de los insumos, electrici-
dad y todo lo demás, y hay
un aumento de un 10 a 15
por ciento en general. No-
sotros el comité de agua
potable de Quebrada He-
rrera, que son casi mil so-
cios, ya tuvo que hacer un
aumento que empieza a
correr ahora en diciem-
bre, más si le sumamos el
19% estamos hablando de
un treinta y tanto por
ciento, que no es justo por-
que en realidad los APR en
una gran mayoría en Chi-
le alimentan a las familias
más humildes de este país,
entonces yo creo que si
hay que cobrarles impues-
to a alguien, son los que
lucran, los que tienen fon-
dos... Una empresa con fi-
nes de lucro. Nosotros so-
mos, como se dice, súper
pegado a la gente más ne-
cesitada y no me parecía
y así lo hicieron saber los
grandes dirigentes de APR
a  nivel nacional. Así es
que hay que ponerse a tra-
bajar, esperar que esto se
consolide en los primeros
meses del 2023, donde
quede claramente estable-
cido que no corresponde,
tenemos argumentos de
sobra para decir que los
APR no debieran pagar,
como nunca lo han hecho,
impuestos, IVA», sostien.

- Eso significa que si
una persona pagó en
diciembre, por poner
un ejemplo, 25 mil pe-
sos, en enero debiera
pagar cifra similar, de-

pendiendo del consu-
mo.

- Claro, no vamos a pa-
gar el 19% de IVA que va
para las arcas del Estado,
es para recaudar dinero y
no va a ocurrir por lo me-
nos, ya que se prorrogó
hasta noviembre del 2023
con la intención de poder
clarificar y dejarlo armado
que no debiera. Yo quiero
decir que el gobierno, los
diputados, senadores, to-
dos apoyan en la medida
de los posible a los comi-
tés.

- Redondeando de
todo lo que hemos ha-
blado, para que la gen-
te se quede tranquila,
no hay este cobro de
IVA de momento.

- No, digamos que se
prorroga el pago de la nor-
mativa circular 50 donde
nos obliga a todas las per-
sonas que le dan servicio a
otra, a pagar el 19%. No-
sotros como APR, más de
50 años, nacimos sin pa-
gar impuestos y sin fines
de lucro, por eso yo creo
que es lo más asertivo que
se pudo hacer es que se dé
una prórroga hasta no-
viembre del 2023, en el
sentido que se pueda pagar
a nivel nacional, donde
quede claramente estable-
cido que no corresponde y
que quede como ley exen-
to  los APR y Cooperativas
de Aguar Rural en Chile.

Importante señalar
que esta ley 21.420 fue
promulgada durante el go-
bierno de Sebastián Piñe-
ra para poder pagar la Pen-
sión Garantizada Univer-
sal (PGU).

Masivo recambio de luminarias públicas
por luces LED realizarán en Calle Larga

• Junto con el recambio, la empresa a cargo
de los trabajos, realizará la mantención de
las luminarias durante diez años

Más de treinta años de
uso tienen las actuales lumi-
narias existentes en Calle
Larga, las que cumplieron su
vida útil hace dos décadas,
debido a lo cual deben ser
sometidas a mantenciones
constantemente, proceso
que muchas veces se dificul-
ta por la falta de repuestos.

La baja luminosidad y la
oscuridad total en calles y
pasajes de algunos sectores
de la comuna, llevó a la Mu-
nicipalidad de Calle Larga a
firmar un contrato con la
empresa ‘Sherèder Chile SA’
tras adjudicarse la licitación.
Así, a partir de enero, se ini-
ciará el recambio de la tota-
lidad de las luminarias ac-
tualmente existentes en la
comuna.

De acuerdo a lo estable-
cido en el contrato, que tie-
ne una duración de 10 años
y que de forma mensual al-
canza un monto de 21 millo-
nes de pesos, la empresa jun-
to con realizar la instalación

de las luminarias LED de úl-
tima generación, se hará car-
go de su mantención duran-
te una década. Además, gra-
cias al recambio de las lumi-
narias, Calle Larga tendrá un
ahorro de sesenta por ciento
en el consumo de energía
eléctrica.

«Uno de los problemas
más grandes que ha tenido
Calle Larga en su historia es
lo que pasaba con las lumi-
narias, justo en el día de
nuestro aniversario y como
regalo de Navidad para las
y los vecinos. Este contrato
firmado hoy nos permite que
se asegure la mantención de
las luces durante diez años,
lo que nos asegura que du-
rante ese tiempo no habrá
luminarias apagadas en la
comuna. Eso nos hace muy
felices ya que se fortalecerá
la seguridad en nuestra co-

muna, mejorando así la ca-
lidad de vida de todas y to-
dos», sostuvo la alcaldesa
Dina González Alfaro.

Por su parte, Ricardo
Munhos Lucchesi, repre-
sentante legal de la empresa
‘Sherèder Chile SA’, dio a
conocer los plazos estable-
cidos en el contrato.

«Estamos orgullos de
participar como partner
con la Municipalidad de
Calle Larga, para traer a la
comuna luminarias de últi-
ma generación que traen
consigo confort y seguridad
y estar trabajando con us-
tedes durante los próximos
diez años. A partir de enero
se realizará la entrega de
terrenos y posteriormente
empezaremos los trabajos,
así que durante el próximo
mes tendremos luminarias
nuevas».
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Farmacia Popular de Llay Llay ya se encuentra en pleno funcionamiento

Este martes se realizó la ceremonia de inauguración oficial del recinto
ubicado en calle Edwards N°122, en pleno centro de Llay Llay.

• Permite hasta un 80% de ahorro a
sus usuarios en el precio de los me-
dicamentos.-

Más de 500 vecinos
de Llay Llay ya se en-
cuentran inscritos en la
nueva Farmacia Popular
de la comuna, iniciati-
va municipal que viene
a cambiar por completo
el sistema de salud de la
comunidad del viento.
Ahora los vecinos po-
drán ahorrar hasta un
80% en el precio de los
medicamentos, lo que
significa un importante
alivio para la economía
familiar, especialmente
en quienes más lo nece-
sitan, dando un mejor
acceso a aliviar sus do-
lencias.

Este martes se rea-
lizó la ceremonia oficial
de inauguración del re-
cinto ubicado en calle
Edwards N°122, a un
costado de la oficina de
Chile Atiende, permi-
tiendo una excelente ac-
cesibilidad de quienes
necesiten inscribirse en
esta iniciativa o ir a re-
tirar sus medicamentos.

La idea es que más
usuarios se sumen en las
próximas semanas, te-
niendo como uno de los
límites, residir, trabajar
o estudiar en la comuna
del viento, sin discrimi-
nar por sistema de pre-
visión o nivel socioeco-
nómico.

«Estamos orgullo-
sos y felices porque la
Farmacia Popular
apunta al corazón de la
dignidad de las perso-
nas, porque acceder a
medicamentos y la sa-
lud no puede depender
del dinero que tenga en
el bolsillo, por eso tie-
ne tanto sentido esta
iniciativa, permite un
ahorro significativo
para nuestros vecinos y
especialmente a los que
no tienen recursos para
su tratamiento, como
adultos mayores, pen-

sionados y los que re-
quieren un medicamen-
to para vivir incluso.
Por eso, esta iniciativa
nos llena de orgullo,
alegría y esperanza,
porque da cuenta del
compromiso como ad-
ministración municipal
con la salud y la digni-
dad de nuestros veci-
nos, mejorando su cali-
dad de vida. Esto es fru-
to de un trabajo colec-
tivo y ya la farmacia se
encuentra funcionando
para la satisfacción de
toda nuestra comuni-
dad», señaló el alcalde
Edgardo González
Arancibia.

Por su parte, Tama-
ra Abarca Méndez,
madre de Victoria de 11
años, usuaria de esta
farmacia popular, se
mostró muy contenta y
agradecida por la posi-

bilidad de adquirir los
medicamentos de su
hija a un menor costo en
comparación a las far-
macias comerciales:
«Nosotros con mi hija
comenzamos hace un
año y medio con un tra-
tamiento hormonal de
forma permanente. Este
medicamento lo estuvi-
mos cotizando particu-
lar y tiene un  alto cos-
to económico, por eso
la llegada de la Farma-

cia Popular a la comu-
na fue un gran benefi-
cio para nosotros, por-
que nos ahorramos un
65% del precio, que
equivale a cerca de 200
mil pesos mensuales, y
sé de otras mamás que
también están recibien-
do este beneficio y es un
ahorro significativo.
Estamos más que agra-
decidas con el personal
que nos ha guiado en
este proceso», expresó.

Las personas que
quieran inscribirse, de-
ben dirigirse a las de-
pendencias de la Farma-
cia Popular, de lunes a
viernes en horario de
8:30 a 14 y de 15 a 17
horas. Sobre consultas
sobre los requisitos para
ser parte de esta inicia-
tiva de salud pionera en
la comuna del viento,
debe comunicarse al
fono 342379194 en el
horario antes señalado.

Municipio y concejales recurren a la SEC por prolongado ‘apagón’
• Mientras el alcalde (s) Hernán He-
rrera confirmó que exigirán mayor y
mejor fiscalización hacia la empresa
Chilquinta, los ediles solicitarán que
ésta responda por los daños y per-
juicios a los vecinos y vecinas afec-
tadas por prolongado corte de sumi-
nistro eléctrico.-

El alcalde (s) de San
Felipe, Hernán Herre-
ra Caballero, y los con-
cejales Ricardo Cova-
rrubias, Guillermo Li-
llo y Basilio Muena,
anunciaron que conti-
nuarán realizando dis-
tintas acciones ante la
Superintendencia de
Electricidad y Combus-
tibles (SEC), «para que
Chilquinta se responsa-
bilice por la tardía re-
posición del suministro
eléctrico en la comuna
a más de 200 clientes
que estuvieron cerca de
48 horas sin servicio»,
aseguraron desde el
municipio sanfelipeño.

En primera instan-
cia, Herrera confirmó
que el municipio reali-
zará los requerimientos
correspondientes a la
SEC, para que desarro-
lle las fiscalizaciones
necesarias a la empresa
y ésta responda de me-
jor manera ante una

contingencia similar.
«Nosotros busca-

mos que los sanfelipe-
ños tengan una respues-
ta inmediata frente a
este tipo de situaciones,
vale decir que no ten-
gan que esperar 48 ho-
ras en la reposición de
un servicio que es de
vital importancia»,
puntualizó.

De acuerdo a lo ma-
nifestado por el Admi-
nistrador Municipal de
San Felipe, resulta
«irrisorio que para este
tipo de emergencias cli-
máticas, la empresa
sólo disponga de cuatro
cuadrillas para respon-

der la alta demanda de
la ciudadanía», indicó
Herrera.

«Como municipio
tenemos la obligación
de transmitir la inquie-
tud de los vecinos y ve-
cinas de San Felipe que
hasta ayer (martes) se
mantenían sin suminis-
tro eléctrico, es por eso
que iniciamos las accio-
nes ante la SEC, a ob-
jeto de que realiza las
fiscalizaciones corres-
pondientes y le dé una
respuesta efectiva a
nuestra comunidad»,
enfatizó.

Junto con esto, los
concejales apoyarán los

distintos procesos admi-
nistrativos y legales que
deban realizar los veci-
nos de las poblaciones
Corvi, Santita y Pedro
Aguirre Cerda, quienes
resultaron ser los más
afectados por el corte de
suministro.

«Haremos una pre-
sentación ante el Juzga-
do de Policía Local de
San Felipe, a modo de

poder hacer la denun-
cia respectiva por in-
fracción a la Ley del
Consumidor y además
vamos a solicitar que la
empresa pueda resarcir
los daños y perjuicios
ocasionados por este
corte de energía eléctri-
ca y la tardanza en la
reposición del servi-
cio», detalló el concejal
Muena.

Según contó el edil,
la primera acción desa-
rrollada junto a la co-
munidad de este sector,
«fue presentar un recla-
mo ante la SEC, para
así conseguir la reposi-
ción total del suminis-
tro a los más de 200
clientes que ya habían
superado las 48 horas
sin electricidad», con-
cluyó.

El alcalde (s) Hernán Herrera y los concejales Covarrubias, Lillo y Mue-
na, anunciaron distintas acciones ante la SEC.
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Residentes de la Villa El Señorial se la jugaron y organizaron
evento para los damnificados del incendio en Viña del Mar

Érika Álvarez, presidenta
JJVV Villa El Señorial.

Diversos artistas se darán cita desde las 19:00 horas de
hoy en la multicancha de la Villa El Señorial.

• La cita es hoy a partir de las 19:00 horas en
el sector de la multicancha.-

La comunidad vecinal
de la Villa El Señorial de
San Felipe, una vez más se
ha organizado para un
evento solidario, esta vez,
el motivo es ir en ayuda de
las familias que lamenta-
blemente resultaron dam-
nificadas tras el voraz in-
cendio en la ciudad de
Viña de Mar.

Con artistas confirma-
dos y el requerimiento de
aportar con alimentos no
perecibles y otros víveres,
la cita se llevará a cabo en
el sector de la multicancha
de la villa a partir de las

19:00 horas de hoy.
Érika Álvarez, pre-

sidenta de la junta de ve-
cinos de la Villa El Seño-
rial, señaló que «nosotros
nos organizamos como
junta de vecinos junto a
un grupo de vecinas muy
activas. Esto fue súper
rápido, la semana pasa-
da lo conversamos y co-
menzamos a hacer los
contactos, ya le fuimos
dando de a poquito for-
ma y esta semana pudi-
mos concretar los artis-
tas que nos confirmaron
para el evento».

De la parrilla de artis-
tas confirmados, la diri-
genta vecinal destacó que
«van a estar Débora Be-
rríos, Flor del Valle, el tri-
buto a Ana Gabriel, está
don Óscar Leiva que per-
tenece al Orfeón Aconca-
gua, y don Luis que nos va
animar el evento».

Al margen de lo ante-

rior, la presidenta agregó
que para quienes partici-
pen de esta actividad, tie-
nen que hacerlo colabo-
rando con algún alimen-
to no perecible u otros
elementos que han solici-
tado desde la ciudad jar-
dín.

«Invitamos a los veci-
nos desde las siete de la
tarde, tienen que llevar
alimentos no perecibles,
útiles de aseo, agua, pue-
de ser juguetes para los
niños, pañales para adul-
tos mayores. La tragedia
fue grande y no podemos
quedar al margen», indi-
có Érika Álvarez, quien
añadió que, como junta de
vecinos, irán a entregar
personalmente todo lo re-
caudado el día viernes.
«Vamos a ir el viernes en
la mañana, directo al cen-
tro de acopio a Viña del
Mar a dejar la ayuda»,
cerró.
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Comunidad de Villa El Totoral participa del programa ‘Somos Barrios’

Vecinos de la Villa El Totoral participan del programa ‘Somos Barrios’.

• Iniciativa busca generar mejores
espacios para la comunidad y así dis-
minuir los delitos.-

Como una mane-
ra de generar mejo-
res espacios para las
comunidades veci-
nales, y de esta ma-
nera disminuir la
ocurrencia de delitos
en las poblaciones,
es que en la Villa El
Totoral de San Feli-
pe se ha implemen-
tado el programa
‘Somos Barrios’ de la
Subsecretaría de
Prevención del Deli-
to.

En coordinación
y trabajo en conjun-
to con el municipio,
este plan además ha
contado con el apo-
yo y el trabajo del
Centro de la Mujer,
que también ha le-
vantado su campaña
para disminuir la
violencia que sufren
las mujeres.

Felipe Oliva-
res, coordinador del
programa comunita-
rio de seguridad pú-
blica de la Municipa-
lidad de San Felipe,
destacó que «esta
era una actividad de
acercamiento dando

cuenta de un traba-
jo mancomunado
entre el programa
de seguridad pública
municipal, el centro
de la mujer, la sub-
secretaría de pre-
vención del delito y
su programa ‘Somos
Barrios’, que busca
traer oferta pública
a una serie de ba-
rrios que cuentan
con características
que requieren una
intervención, tra-
yendo una oferta in-
tegral de servicios
con el objetivo de ge-
nerar la calidad de
vida de los secto-
res».

Por su parte, Ma-
risol Domínguez,
presidenta junta de
vecinos de la Villa El
Totoral, sostuvo que
«empezamos hace
mucho tiempo, don-
de trabajamos con
muchas juntas de ve-
cinos, donde el cora-
zón de todo esto es El
Totoral, donde saca-
mos el proyecto de
mejoramiento de
nuestra plazuela,

donde están inclui-
das las alarmas co-
munitarias porque
queremos prevenir
los delitos. El mejo-
rar el entorno signi-
fica ir eliminando
puntos delictuales de
la población».

Asimismo, la diri-
genta vecinal valoró
que en la villa se esté
también realizando
un trabajo en torno a
la violencia intrafami-
liar, basado principal-
mente en el apoyo ha-
cia las mujeres que,
lamentablemente,
son víctimas de vio-
lencia de algún tipo.

«Se tocó la temá-
tica de la Violencia
Intrafamiliar, por-

que la violencia con-
tra la mujer debe pa-
rar en seco. En esta
reunión se tocaron
problemas de las po-
blaciones, acá se ta-
pan los alcantarilla-
dos, esta mesa ‘So-
mos Barrios’ nos ha
servido para buscar
soluciones y hemos
trabajado con el mu-
nicipio y la Subse-
cretaría de Preven-
ción del Delito que
nos van a apoyar en
esto para vivir tran-
quilos, mejorar
nuestro entorno»,
indicó la presidenta
de la junta de veci-
nos.

Finalmente, y en
este mismo contexto,

Carla Izquierdo
Escudero, coordi-
nadora del Centro de
la Mujer, señaló que
«el programa Cen-
tro de la Mujer vie-
ne creando alianzas
estratégicas de tra-
bajo desde el mes de
octubre de este año
con el programa de
seguridad pública de
la Municipalidad de
San Felipe, para po-
der llegar a los veci-
nos y vecinas en la
prevención de la vio-
lencia contra la mu-
jer, sobre todo en los
sectores prioritarios
donde hay mayor
alza en la tasa de de-
nuncia donde las
mujeres son vícti-

mas de violencia».
En esta misma lí-

nea de trabajo, y ba-
sado además en la
buena experiencia
cosechada durante
este 2022, es que ya
se ha comenzado a
delinear el trabajo
colaborativo para el
próximo año. «Deci-
dimos establecer
una mesa de trabajo
para tirar líneas
para el próximo
plan de trabajo
2023, porque cree-
mos que la violencia
es una de las priori-
dades en las proble-
máticas de seguri-
dad sobre todo en
estos sectores», ce-
rró Izquierdo.
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Dos viviendas afectadas por incendio en Población La Escuadra

Una vez finalizada la emergencia, personal de Bomberos recorre el te-
cho de las viviendas afectadas revisando antes de retirarse. Bomberos y vecinos sobre el techo ayudando a combatir el fuego.

Personal de Bomberos asistiendo a un compañero que sufrió fatiga por el arduo trabajo con
equipos pesados que tuvo que realizar en el techo de la vivienda.

Vecinos ayudan a sostener una de las mangueras como una forma de
colaborar con Bomberos.

• Rápido accionar de Bomberos de
San Felipe evitó propagación del fue-
go a otros cuatro inmuebles. Daños
en las casas alcanzaron a un 80 y 50
por ciento.-

Dos viviendas re-
sultaron con serios
daños tras el incendio
declarado la tarde de
ayer en población La
Escuadra, siniestro
que pudo tener aún
más graves conse-
cuencias de no me-
diar el intenso y opor-
tuno trabajo de Bom-
beros y de los propios
vecinos que colabora-
ron con los volunta-
rios.

El siniestro se
produjo ayer a eso de
las 14:00 horas
aproximadamente,
en una casa ubicada
en Avenida Santa Te-
resa, a la altura del
número 1002, en Po-
blación La Escuadra,
lugar al cual Bombe-
ros pudo llegar rápi-
damente.

Una vez finaliza-
da la emergencia,
fue el comandante
Juan Carlos He-
rrera Lillo quien se
refirió al siniestro,
señalando que éste
se inició aproxima-
damente a las 14:25
horas: «Afortuna-
damente el trabajo
rápido de Bomberos
evitó que se propa-
gara a una tercera y
cuarta vivienda. La-
mentablemente una

tiene 80% de daños,
otra en un 50% por
la propagación y
también el trabajo
de Bomberos para
evitar que se siguie-
ra propagando a las
otras viviendas co-
lindantes. Afortu-
nadamente no tuvi-
mos daños ni  de
personal ni de per-
sonas civiles que es-
taban en el interior,
pero el trabajo fue
rápido de las prime-
ras unidades que
llegaron al lugar,
que fue lo funda-
mental para que el
fuego no se siguiera
propagando a las
otras cuatro vivien-
das que se encuen-
tran a un costado»,
dijo.

- ¿Hubo llamas
en su momento?

- Efectivamente
hubo fuego. Atrás hay
un agregado que se
quemó en su totali-
dad. La casa principal
tiene daños, vuelvo a
insistir, en un 80%,
son daños bastantes
considerados, se va a
investigar por qué se
produjo este incen-
dio. En este momen-
to está trabajando
personal de Bombe-
ros para ver la causa

del origen de este in-
cendio.

- Vimos ahí una
emergencia con
un voluntario,
¿qué le sucedió?

- Sí, fatiga por la
temperatura. Imagí-
nese trabajar con
equipo autónomo,
más los otros que te-
nemos que son total-
mente gruesos. Este
bombero trabajó en el
techo, en primera ins-
tancia estuvo deste-
chando, lamentable-
mente pasó algo que
no debería haber pa-
sado, pero es parte de
lo que se va a poder
investigar.

- Todo bien en
todo caso, porque
lo vimos reincor-
porado.

- Efectivamente,

personal de Bombe-
ros le prestó sus ser-
vicios, su ayuda, y en
estos momentos ya
está sin ningún pro-
blema.

Decir que a eso de
las 14:30 horas ya el
personal estaba reti-
rando el material

para abandonar el lu-
gar y dar por supera-
da la emergencia.

En todo caso y
como suele suceder,
igual se vivieron esce-
nas de preocupación
por parte de vecinas
del inmueble que se
estaba incendiando,

ante el peligro inmi-
nente que el fuego se
descontrolara y afec-
tara también sus vi-
viendas.

Las causas del si-
niestro deberán ser
investigadas por el
Departamento Técni-
co de Bomberos.
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Ya es definitivo: llegó a su fin el torneo
2022 de la Asociación de Fútbol local

Estos hechos provocaron que el Consejo de Presidentes votara mayori-
tariamente el fin anticipado del torneo 2022.

Unión San Felipe sigue
sumando jugadores a sus filas

En materia de contratacio-
nes, Unión San Felipe no ha
dado pausas durante esta se-
mana. A los nombres anuncia-
dos en los últimos días, se
sumó el del joven centrodelan-
tero de 22 años de edad Zede-
rick Daniel Vega Arrieta,
quien llega a la tienda albirro-
ja tras incursionar últimamen-
te en San Luis de Quillota.

El nuevo ariete unionista
alcanzó mucha notoriedad pú-
blica cuando jugaba en San
Marcos. Un tema administra-
tivo respecto a su mala inscrip-
ción significó la resta de pun-

tos y posterior descenso de los
nortinos a la Segunda Divi-
sión.

Salido de las fuerzas básicas
de Colo Colo, Vega también de-
fendió en su momento las divi-
sas de San Antonio Unido y De-
portes Copiapó.

Zederick Vega llega al Uní
Uní con la misión de consolidar
una carrera profesional, en la
que aún no ha podido ratificar
sus buenos y promisorios mo-
mentos en su etapa de juvenil,
en la que incluso llegó a ser se-
leccionado chileno en la serie
sub- 17.

Los lamentables y públicos
hechos extra deportivos regis-
trados tiempo atrás, entre algu-
nos integrantes de los clubes
Ulises Vera y Unión Delicias,
terminó desencadenando que el
Directorio, en conjunto con el
Consejo de Presidentes de la
Asociación de Fútbol Amateur
de San Felipe, pusieran fin por
adelantado a la competencia
2022.

La determinación se tomó
luego que la mesa directiva del
ente rector del balompié aficio-
nado de la ciudad, hiciera la
propuesta a la asamblea que de
manera mayoritaria aprobó la
moción. En total fueron 8 los
clubes que votaron por termi-
nar el torneo, mientras que, por

razones evidentes, Ulises Vera
y Unión Delicias no votaron,
igual cosa que Unión Sargento
Aldea que no participó de la re-
unión.

En la cita directiva también se
notificó por escrito al Delicias y
Ulises Vera de la sanción impues-
ta por el Tribunal de Disciplina.
Con esto ambas instituciones po-
drán hacer sus respectivas apela-
ciones, cosa que debería ocurrir
esta noche, o a más tardar el mar-
tes.

También se acordó que este
2022 no tendrá campeones y
que solo se otorgarán los respec-
tivos cupos a la Copa de Cam-
peones y los torneos de verano
como el Afava y el ‘Amor a la
Camiseta’.

Zederick Vega será parte del tramado ofensivo del Uní Uní 2023.
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AMOR: Enfóquese en su propia felicidad, a ve-
ces es muy importante pensar un poco más en
usted. SALUD: La mala vida en cualquier mo-
mento te pasa la factura. DINERO: Su disposi-
ción debe ser la mejor en el trabajo. Eso más
adelante le generará recompensas. COLOR:
Violeta. NÚMERO: 35.

AMOR: Mucho cuidado con insistir más de la
cuanta ya que terminará espantando a esa per-
sona. SALUD: La espalda comienza a pasar la
cuenta como consecuencia sobre exigirse tan-
to. DINERO: Día sin complicaciones monetarias,
pero le sugiero actuar con prudencia. COLOR:
Verde. NÚMERO: 17.

AMOR: Para quien está a su lado es importante
notar que valora su amor y cariño. SALUD: Un
mal rato puede llevarte a un alza de presión.
Tenga mucho cuidado. DINERO: Perder dinero
este fin de año no tiene ninguna gracia, así es
que tenga cuidado. COLOR: Burdeos. NÚME-
RO: 6.

AMOR: A todo nos llega el momento donde al-
guien golpea la puerta de nuestro corazón y nos
solicita entrar. SALUD: No es bueno que abuse
de su buen momento de salud. DINERO: Si se
desvía demasiado tardará mucho más en llegar
a las metas que se propuso. COLOR: Negro.
NÚMERO: 13.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a
18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Las respuestas llegarán a usted,
pero lo importante es no perder la pacien-
cia con esa persona. SALUD: Esas rabias
que está pasando son las que te están pro-
vocando esas molestias. DINERO: Los éxi-
tos se construyen de a poco. COLOR: Gris.
NÚMERO: 7.

AMOR: No se ilusione tanto ya que no sabe
aún en que posición se encuentra esa perso-
na. El tiempo hablará. SALUD: No debe me-
nospreciar la salud de su mente. DINERO:
Vaivenes debido a las economías tan fluc-
tuantes por las que pasa el mundo. COLOR:
Marrón. NÚMERO: 25.

AMOR: Las relaciones de amistad también
se nutren, no deje que la distancia arruine
una bella amistad. SALUD: Más cuidado du-
rante este día, no se exponga a contagiar-
se. DINERO: Vea bien que cosas puede
hacer para mejorar su rendimiento. COLOR:
Ámbar. NÚMERO: 15.

AMOR:  Las insinuaciones no funcionan
con todas las personas ya que a la ma-
yoría le gusta que le digan las cosas de
frente. SALUD:  Proteja su piel, evite los
rayos UV. DINERO:  No deje de controlar
las inversiones que tenga. COLOR:  Fuc-
sia. NÚMERO:  20.

AMOR: No siempre las personas se muestran
tal como son, a veces solo muestran su lado
feo cuando ya es tarde. SALUD: Disfrute el ve-
rano, pero sin tanto ajetreo. DINERO: No mal-
gaste nada, ni siquiera su tiempo el cual tam-
bién es valioso. COLOR: Morado. NÚMERO:
23.

AMOR: El amor no debe hacerle perder la ob-
jetividad ya que eso le puede permitir advertir
ciertas cosas. SALUD: Es tiempo de cuidarse
más en lugar de estar carreteando más de la
cuenta. DINERO: No sea soberbio/a, pedir ayu-
da no le hace ser menos capaz. COLOR: Ce-
leste. NÚMERO: 3.

AMOR: No pierda la esperanza de que el
mañana puede ser mejor en lo afectivo.
SALUD: Los productos naturales pueden
contener muchos beneficios para su sa-
lud. DINERO: No se gaste todo lo ahorra-
do en especial en este fin de año. COLOR:
Lila. NÚMERO: 5.

AMOR: No basta con el encanto para conquis-
tar a una persona, esta debe ver que estamos
hablando en serio. SALUD: Cuidado con las
alergias, pueden terminar complicando un poco
su día DINERO: Puede comenzar un pequeño
emprendimiento independiente de su trabajo
estable. COLOR: Crema. NÚMERO: 10.
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Recomendaciones del SAMU para prevenir accidentes en Año Nuevo:

Quemaduras y asfixia por inmersión: Los
accidentes más comunes en estas fechas

Natalia Tabilo, jefa del Centro Regulador del SAMU Acon-
cagua.

En miras de lo que
será este Año Nuevo y con
el fin de prevenir acci-
dentes para esta fecha de
celebración, el Servicio de
Atención Médica de Ur-
gencia (SAMU) de Acon-
cagua, entregó algunas
recomendaciones a la co-
munidad.

Se acerca el Año Nue-
vo y a pesar de ser una
emotiva fecha, en la cual
familias enteras se reúnen
para compartir y despedir

el año, también es una
época en las que se regis-
tran diversos accidentes y
tragedias lamentables, las
cuales empañan estas ce-
lebraciones.

A partir de esto, y de
los múltiples accidentes
que lastimosamente se
acostumbra ver durante
la parte final del año,
donde principalmente
suelen ocurrir episodios
de asfixias en piscinas y
balnearios, así como tam-

bién quemaduras pro-
ducto de la prohibida pi-
rotecnia o la manipula-
ción de alimentos que
concentran gran calor
como los asados.

En este sentido y ayu-
dando a prevenir estos ac-
cidentes, Natalia Tabilo,
jefa del Centro Regulador
del SAMU Aconcagua, en-
trega algunas recomenda-
ciones para este fin de año
en pos de unas tranquilas
y alegres fiestas en nues-

Diferentes móviles con diferentes equipamientos acuden en apoyo de la comunidad
según el tipo de emergencia.

tra comuna.
Esto debido a que el

SAMU es el encargado de
dar respuesta a la salud de
urgencia, y a su vez, el
Centro Regulador es
quien recibe las llamadas
de solicitud de atención y
determina la resolución
mediante vía telefónica, o
con el envío de móviles
que puedan atender las
emergencias de la comu-
nidad.

Con respecto a las re-
comendaciones, Natalia
Tabilo indicó que «princi-
palmente en lo que refie-
re a piscinas, al uso de
piscinas y los niños en la
piscina. Resguardar a los
niños, vigilarlos en todo
momento. En caso de al-
guna asfixia por inmer-
sión, llamar de inmedia-
to al 131, seguir las ins-
trucciones, responder las
preguntas de las opera-
doras. Esto principal-
mente, porque con esas
preguntas nosotros pode-
mos determinar la grave-
dad de la emergencia que
se está presentando y dis-
tribuir adecuadamente
los móviles.

«También determinar
qué tipo de móvil vamos
a enviar y además de
esto, es muy importante
seguir las indicaciones de
las operadoras, en caso
de tener una asfixia por
inmersión por ejemplo,
un paro respiratorio y
posterior cardiorespira-
torio, es muy importante
seguir las instrucciones,
relacionadas principal-
mente con RCP de alta
calidad. Esto quiere decir

compresiones torácicas y
otro tipo de instrucciones
pre arribo que salgan des-
de el Centro regulador»,
explicó.

Ahora bien, producto
de los habituales acciden-
tes por quemaduras, Tabi-
lo enunció que «lo princi-
pal con respecto a las que-
maduras, es alejar a los
niños y los adultos tam-
bién, evitar la manipula-
ción de fuegos artificiales
en esta fecha. Importante
también dentro de las in-
dicaciones, en caso de que-
maduras no aplicar hielo,
solo agua fría y también
seguir las instrucciones
que se presenten desde el
Centro Regulador, para
poder enviar el móvil ade-
cuado».

Finalmente la jefa del
Centro Regulador del
SAMU Aconcagua, mani-
festó la importancia de
mantener la calma a la
hora de llamar por una ur-
gencia, debido a la deses-
peración de las personas,
se entorpece el procedi-
miento respectivo. «Creo
que doy énfasis en este
tipo de instrucción, prin-
cipalmente porque la
gente se exalta mucho al
momento de la emergen-
cia y cuesta que logre en-
tregar la información que
nosotros necesitamos,
para que le enviemos el
móvil más adecuado y
más cercano a su emer-
gencia», concluyó Natalia
Tabilo.

Recordar que el núme-
ro de contacto para el ser-
vicio de urgencia es el 131.
Maximiliano Navarro B


